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Delegiertenversammlung 2023 – Protokoll 
 
 
Datum Freitag, 24. März 2022 
Ort Aula Primarschule Mauren 
Zeit 18:30 bis 21.30 Uhr mit anschliessendem Abendessen und gemütlichen Teil 
 
 
 
Anwesend Vorstand 
 Heidi Müller, Präsidentin und Finanzen 
 Gabriela Blumenthal, Vizepräsidentin und Protokoll 
 Benita Hasler, Beisitzerin (in Doppelfunktion) 
 
 Projekt-Delegierte (teilweise in Doppelfunktion) 
 Michaela Stocker (Jugend) 
 Iris Spirig (Inklusion) 
 Rossella Haas (Inklusion) 
 Claudia Längle (EPA) 
 
 Mitgliederorganisationen 
 Elternbeirat RS Eschen – Benita Hasler 
 ER Ruggell – Robert Lins, Claudia Längle 
 EV Balzers – Michaela Stocker   
 EV Triesenberg – Judith Schmidle, Julia Hediger 
 EMW Schellenberg – Monika Kieber, Lydia Marxer 
 ER Gemeindeschulen Vaduz – Michael Wildi 
 ER Mauren-Schaanwald – Corine Beck, Tanja Sele 
 ER Gamprin-Bendern – Barbara Oehri 
 EV Nendeln – Claudia Heeb 
 EV Schaan – Helena Walser-Keicher, Rossella Haas 
 
Abwesend Mitgliederorganisationen 
 ER Waldorfschule Schaan 
 ER RS Vaduz 
 ER OS Eschen 
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Traktanden 
 
1. Begrüssung und Eröffnung Versammlung 

Zu Beginn führte uns die Schulleiterin Cathy Lussi durch die Räumlichkeiten der neuen 
Kindergärten. Der längste Gang aller Liechtensteiner Schulen war beeindruckend. Die Gestaltung 
der Räume wurden bis ins kleinste Detail durchdacht und manch eine(r) möchte gerne nochmal 
den Kindergarten besuchen. Als Dankeschön für die Führung überreichen wir Cathy Lussi ein 
kleines Präsent. 
 
Heidi Müller begrüsst die Teilnehmenden und eröffnet die Delegiertenversammlung. 
 
Es sind 10 der 13 Mitgliederorganisationen anwesend. Somit sind wir beschlussfähig. 
 

 
2. Wahl der Versammlungsleiterin 

Heidi Müller wird einstimmig als Versammlungsleiterin gewählt.  
 

 
3. Wahl der Protokollführerin 

Gabriela Blumenthal wird einstimmig als Protokollführerin gewählt. 
 
  

4. Wahl der Stimmenzähler  
Iris Spirig und Michaela Stocker werden einstimmig als Stimmenzählerinnen gewählt.  
 

 
5. Beschlussprotokoll Delegiertenversammlung vom 18. März 2022 

Das Protokoll vom 18. März 2022 wird einstimmig genehmigt.  
 
Das Nachwahl Vorstandsmitglied - Delegiertenversammlung 2022 – Protokoll vom 6. April 2022 
wird einstimmig genehmigt. 
 

 
6. Jahresbericht 2022 

Für den Jahresbericht wurde beim Beitrag von unseren Mitgliedern der Fokus auf die 
ehrenamtliche Arbeit gelegt. Für die Datenerfassung wurde ein Formular kreiert, das die Mitglieder 
ausfüllen mussten. Heidi Müller bedankt sich nochmal für den zusätzlichen Aufwand, der dadurch 
bei den Mitgliedern entstanden ist. 
 
Sie erläutert die Statistiken ausführlich und informiert, dass die Zahlen nur von den Primarschulen 
genommen wurden. Die Weiterführenden Schulen sind nicht vergleichbar, da dort vermehrt auf die 
Partizipation der Jugendlichen gesetzt wird und die Elternmitwirkung in einem ganz anderen 
Rahmen und Umfang stattfindet. 
 
Die Elternorganisationen stimmen ab, dass nur der Name und die Totalstunden des 
ehrenamtlichen Engagements pro Elternorganisation aufgeführt wird. Explizit erwähnt werden 
muss, dass es sich bei den Zahlen um einen Schätzwert handelt. 
 
Mit einer Gegenstimme wird der Jahresbericht 2022 entsprechend genehmigt. Der korrigierte 
Jahresbericht wird mit diesem Protokoll an die Mitglieder geschickt. 
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7. Finanzen 2022 
Die Jahresrechnung 2022 und den Revisionsbericht haben die Delegierten im Vorfeld der 
Versammlung zur Information erhalten. 

 
Jahresrechnung 2022 
Die Kassierin Heidi Müller geht die einzelnen Posten der Jahresrechnung durch. Unter 
«Erläuterungen» sind die Mehrkosten und Abweichungen im Detail erklärt. Um die laufenden 
Kosten auch weiterhin aus den jährlichen Einnahmen zu decken, haben wir die Regierung um eine 
Erhöhung des Landes-Jahresbeitrag um CHF 1'000.00 auf neu CHF 6'000.00 gebeten. Diese 
wurde verdankenderweise genehmigt. Alle 13 Mitgliederbeiträge sind termingerecht eingegangen. 
Somit schliessen wir das Jahr 2022 mit einem Einnahmenüberschuss von CHF 593.21 ab. Das 
Vereinsvermögen per 31.12.2022 beläuft sich auf CHF 26'615.66. 
 
Bericht der Revisorinnen 
Corine Beck berichtet, dass die Prüfung der Jahresrechnung am 14. Februar 2023 stattgefunden 
hat. Alle Belege waren vorhanden und stimmten mit der Kontoführung überein. Zusammen mit der 
2. Revisorin Lydia Marxer empfiehlt sie deshalb der Versammlung, die Jahresrechnung 2022 zu 
genehmigen und den Vorstand zu entlasten 
 
Der Revisionsbericht wird einstimmig genehmigt. 

 
Genehmigung Jahresrechnung 2022 
Die Jahresrechnung wird einstimmig genehmigt. 

 
Entlastung Revision und Vorstand 
Der Vorstand und Revision werden einstimmig entlastet. 
 
Robert Lins hinterfragt die Kosten für Domänen. Da er Fachmann auf diesem Gebiet ist, wird er 
die Kosten überprüfen und erstellt eine Empfehlung. Der Elternverband ist froh um diese fachliche 
Unterstützung. 

 
 
8. Jahresplanung 2023 

 
Schwerpunktthemen 
 
Netzwerktreffen 
Neben der Delegiertenversammlung möchten sich die Mitglieder auch unter dem Jahr 
austauschen. Deshalb wurden die Netzwerktreffen jeweils im Frühling und Herbst eingeführt. Für 
das nächste NWT im Mai möchten die Mitglieder das Thema «Befindlichkeit unserer Kinder» 
angehen. Aussagen wie Medikamenten- und Alkoholmissbrauch, Suizidgedanken, Ritzen und 
Überforderung stehen im Raum. Wer sind die konkreten Ansprechpartner bzw. Anlaufstellen, wenn 
diese Probleme auftauchen. 
 
Der Vorstand überlegt sich, wie dieses Thema angegangen werden kann.   
 
Förderkonzept / Inklusion  
Rossella Haas und Iris Spirig stellen sich vor. Sie erklären ihre Beweggründe, warum sie sich 
dieses Themas angenommen haben. Für die beiden ist klar: Inklusion geht betroffene Familien 
und nicht betroffene Familien gleichermassen an. Sie möchten Transparenz zum Thema 
«Inklusion» schaffen, um auch Ängste zu nehmen. Ihr Ziel ist es, die gesammelten Erfahrungen 
zu bündeln und positiv für die Zukunft einzusetzen. Im Sinn einer positiven Entwicklung jedes 
Kindes ist eine gute Zusammenarbeit zwischen Schule und Eltern zwingend. 
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Jugend  
Michaela Stocker stellt sich kurz vor und berichtet vom Jubel-Forum und ihren Eindrücken. Es gibt 
im Land viele Anlaufstellen für Jugendliche. Speziell erwähnt sie die Organisation «aha - Tipps für 
junge Leute», die unter anderem das Jubel organisieren. Das aha ist noch nicht überall bekannt, 
und sie möchte das ändern. Ein Besuch auf deren Webseite ist ebenfalls sehr zu empfehlen.     
 
EPA (European Parents Association)  
Claudia Längle stellt sich kurz vor. Die EPA ist der Dachverband aller Elternorganisationen in 
Europa. Pro Jahr werden zwei Versammlungen (General Assembly) durchgeführt. Claudia hat im 
vergangenen Jahr an der GA in Luxembourg teilgenommen. Ihre Berichte werden jeweils an die 
Mitglieder weitergeleitet. Die nächste GA findet im April in Ljubljana statt. Wer Interesse hat und 
oder mehr Informationen zur EPA möchte, kann sich bei Claudia melden.   

 
9. Mitglieder 

Es sind keine Ein- und Austritte zu vermelden. 
 
 
10. Budget 2023 und Festlegung Mitgliederbeitrag 

Heidi Müller erläutert das Budget 2023. Dieses basiert auf den Erfahrungen der vergangenen 
Jahre. 
 
Abstimmung Budget 2023 
Das Budget wird einstimmig angenommen. 

 
Festlegung Mitgliederbeitrag 
Der Vorstand schlägt vor, den Mitgliederbeitrag bei CHF 100.00 zu belassen. 
 
Den Mitgliederbeitrag zu belassen, wird einstimmig angenommen. 

 
 
11. Vorstand 

 
Für die nächsten Wahlen 2024 zeichnen sich die Austritte von Gabriela Blumenthal und Heidi 
Müller ab. Benita Hasler ist noch nicht sicher. Das heisst, dass nun dringend mindestens zwei 
Personen für den Vorstand gesucht werden müssen. Die neue Generation ist gefragt! Es werden 
die möglichen Szenarien aufgezeigt: 
 
A  Präsident, Vizepräsident und Beisitzer teilen sich den Vorstand mit den Aufgaben und 

Veranstaltungen. Projekt-Delegierte unterstützen zu verschiedenen Themen. Aktuelle 
Aufteilung. 

 
B 5 bis 6-köpfiges Vorstandsteam teilen sich alle Aufgaben, Veranstaltungen und Themen-

bereiche. 
 
C Elternverband wird auf ein Minimum zurückgefahren und übt keine aktive Arbeit und auch keine 

Vernetzungs-Arbeit mehr aus. Themen-Arbeit wird auch fallengelassen. 3 Personen müssten 
den Verband formhalber aufrechterhalten. 

 
D Elternverband kann nicht mehr aufrechterhalten werden und wird aufgelöst. 
 
Die Mitglieder müssen mithelfen, den Vorstand zu bewerben. Letztes Jahr stellte sich der Verband 
bei den EO-Mitgliederversammlungen persönlich vor. Dieses Jahr ist ein Flyer gewünscht, den die 
Mitglieder breit streuen können. Der Flyer soll die Inhalte was ist spannend, was wurde bisher 
erreicht usw. beinhalten. Mund-zu-Mund-Werbung und direkte Anfragen ergänzen die 
Bemühungen der Mitglieder und des Verbandes. 
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12. Varia 
 

Aus den Elternorganisationen 
EV Balzers 
Neben den bewährten Aktionen steht das Spielefest an. Leider fehlt es an freiwilligen Helfer. Da in 
Balzers die Primarschule und weiterführenden Schulen zusammen sind, werden Realschüler 
eingebunden. Die Idee findet grossen Anklang.  
 
ER Mauren/Schaanwald 
Die bewährten Aktionen wie Fahrradkontrolle, jeder Schritt zählt, SchulZnüni usw. wurden wieder 
durchgeführt. Neu wird der SchulZnüni mit Unterstützung von den Schülern bereitgestellt. Dies 
wird von Schülern und Lehrpersonen sehr geschätzt. 
 
ER Gamprin 
Der ER Gamprin listet die verschiedenen Aktionen wie Schulfest, monatliche gesunde Pause, 
Sicher im Sattel usw. auf. Sie bieten der Schule ihre Unterstützung für Veranstaltungen an. Die 
Zusammenarbeit läuft sehr gut.  
 
EV Nendeln 
Der EV Nendeln ist eher klein und stellt sich seit einem Jahr neu auf. Die noch nicht optimal 
gefundene Kommunikation ist ein grosses Thema. Die Eltern nehmen den Verein nicht richtig wahr 
und wissen auch nicht, dass sie automatisch Mitglied sind. Deshalb wurde vom EV ein 
Adventsfenster dekoriert, was bei der Bevölkerung sehr gut angekommen ist. Der Vorstand 
engagiert sich bei verschiedenen Aktionen wie Schulanfang, Gesunde Pause, Sicher im Sattel und 
möchte den Elternverein präsenter machen. 
 
EV Schaan 
Im vergangenen Jahr wurde der EV umstrukturiert. EV Schaan listet die bewährten Aktionen wie 
Früchtepause, Sicher im Sattel (6. Mai), Kürbisfest, Familienfest im Juni (in Kooperation mit dem 
TAK) usw. auf. Ende März findet in Zusammenarbeit mit dem Verein Kinderschutz ein Vortrag über 
„Neue Autorität“ statt. Im November gibt es eine Veranstaltung über „Lernmethoden“. Die Webseite 
wurde überarbeitet. Die Eltern werden vermehrt mit aktiver Mitarbeit bei Veranstaltungen 
eingebunden.  
 
ER GS Vaduz 
Der ER GS Vaduz bildet sich aus zwei Schulhäuser zusammen. Es sind 10 Personen im Vorstand. 
Die führen die bewährten Aktionen durch. Es ist eine Veranstaltung zum Thema 
„Cybermobbing“ mit einem externen Referenten geplant. Beim jährlichen Schulfest im Sommer 
sind jeweils ca. 700 Personen. Die Eltern werden als Helfer aufgeboten.  
 
EV Triesenberg 
Im November organisierte der EV eine „Schultaschen Aktion“. Guterhaltene Schultaschen und 
Znünitäschli wurden dem Amt für Soziale Dienste (AsD) übergeben. Diese wurden an bedürftige 
Familien als Weihnachtsgeschenk verteilt. Die Aktion „Zu Fuss zum Kindergarten“ wurde bisher 
zweimal im Jahr durchgeführt. Neu wird die ganze Schule bei dieser Aktion mitmachen. Für die 
Sicherheit bei den Fussgängerstreifen wurden die heiklen Übergänge aufgenommen. Nach den 
Sommerferien ist eine „Bärger Version“ geplant. Über einen bestimmten Zeitraum soll ein 
Lotsendienst organisiert werden. Zu beachten sind die rechtlichen Aspekte bzw. die Verantwortung 
der Lotsen. Diese müssen klar definiert sein. Die Fruchtpause soll abwechslungsreicher gestaltet 
werden.  
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ER Ruggell 
Bewährte Anlässe sind weiterhin gewünscht. Der Kinderflohmarkt wird wieder durchgeführt. Eine 
Terminkoordination ist bei gemeindeübergreifenden Aktionen nicht immer einfach. Der ER hat 
festgestellt, dass Ruggell für eigene Vorträge zu klein ist. Nun werden Themenabende oder 
Veranstaltungen wie Familienfrühstück oder Sicher im Sattel zusammen mit den Gemeinden 
Gamprin, Schellenberg und Ruggell durchgeführt. Der Vorstand wird so klein wie möglich gehalten 
und die Aufgaben themenorientiert aufgeteilt. Damit der Vorstand bestehen bleibt, muss man 
immer dranbleiben.  
 
EMW Schellenberg  
Die EMW ist kein Verein. Der Schulleiter ist ein ständiges Mitglied und die Kommunikation läuft 
über die Schule. Es besteht eine private Elternchatgruppe. Aufgrund des Datenschutzes sind nicht 
automatisch alle Eltern dabei, da man keine Adresslisten erhalten darf. Schwierig. Die gesunde 
Pause wird zweimal pro Woche durchgeführt und wird über die Gemeinde finanziert. Die Kinder 
können Bons für wenig Geld kaufen. Für das Schulabschlussfest standen zu wenig Helfer zur 
Verfügung. Neu gibt es einen Helferchat, dort wird jeweils für einen bestimmten Anlass Helfer 
gesucht. Das läuft so weit gut. 
 
Nächste Delegiertenversammlung Eltern und Schule 
Für die nächste Delegiertenversammlung am 22. März 2024 hat sich der ER Gemeindeschulen 
Vaduz als Gastgeber zur Verfügung gestellt. Herzlichen Dank! 
 
Danke! 
Die Elternorganisationen Balzers, Gamprin, Vaduz und Mauren/Schaanwald erhalten für ihre 
Gastgeber-Funktionen ein kleines Präsent von uns. Ohne diese Möglichkeiten könnten wir unsere 
Treffen nicht abhalten. Somit danken wir auch allen Gemeinden für ihre Unterstützung. 
 
 

13. Abschluss 
 

Die Versammlungsleiterin schliesst die Delegiertenversammlung um 21.30 Uhr. Sie dankt allen 
Delegierten und Mitgliederorganisationen für ihre Mitarbeit und ihre Teilnahme.  
 
Der Elternverband offeriert ein Abendessen vom Thailändischen Restaurant Mai Thai in Mauren. 
Die Getränke wurden von der Gemeinde Mauren übernommen. Ein herzliches Dankschön an die 
Gemeinde Mauren. 
 

 
Mauren, 27.03.2023 
 
Herzliche Grüsse 
 
 
Gabriela Blumenthal 
Protokollführerin 
 
 
Beilagen 
Korrigierter Jahresbericht 2022 


